	أســـنى الأقـــوال فـي شـــرح مـتـن تـحـفــة الأطـــفـــال
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5
إِنَّ الحَمْدَ للهِ نحمده ونَسْتَعِينُهُ وَنَسْتَغْفِرُهُ  وَنَعُوذُ بِالله مِنْ شُرُورِ أَنْفُسِنَا، وسيئات أعمالنامَنْ يَهْدِه اللهُ فَلاَ مُضِل لهُ ، وَمَنْ يُضْلِل فَلاَ هَادِي لهُ ، وَأَشْهَدُ أَنْ لاَ إِلهَ إِلاَّ اللهُ وحده لا شريك له ، وَأَشْهَدُ أَنَّ مُحَمَّدًا عَبْدُهُ وَرَسُولُهُ ، صلى الله عليه وعلى آله وصحبه وسلم؛  ( ﭤ  ﭥ  ﭦ  ﭧ  ﭨ  ﭩ  ﭪ  ﭫ  ﭬ  ﭭ  ﭮ   ﭯ  ﭰ ) آل عمران [102]
 ( ﭑ  ﭒ  ﭓ  ﭔ  ﭕ  ﭖ  ﭗ  ﭘ  ﭙ  ﭚ  ﭛ    ﭜ  ﭝ  ﭞ  ﭟ  ﭠ         ﭡﭢ  ﭣ  ﭤ  ﭥ  ﭦ   ﭧ    ﭨﭩ  ﭪ  ﭫ  ﭬ        ﭭ  ﭮ  ﭯ  ) [النساء :1].
 ( ﮥ  ﮦ  ﮧ  ﮨ  ﮩ  ﮪ  ﮫ  ﮬ  ﮭ ﮮ   ﮯ  ﮰ  ﮱ  ﯓ    ﯔﯕ  ﯖ  ﯗ  ﯘ  ﯙ   ﯚ  ﯛ   ﯜ  ﯝ  ﯞ  ) [الأحزاب: 70ـ71].
أما بعد؛

 فإن أصدق الحديث كتاب الله وخير الهدي هدي محمد صلى الله عليه وآله وسلم، وشر الأمور محدثاتها وكل محدثة بدعة وكل بدعة ضلالة وكل ضلالة في النار.

ثم أما بعد أيضا،،،
فهذا شرح وجيز لمتن تحفة الأطفال،  بدأت فيه ببيان ما تحتويه الأبيات من أحكام ثم أتبعت ذلك بذكر الدليل من تحفة الأطفال (مع الضبط للأبيات) ثم أتبعت ذلك بشرح وبيان لألفاظ المتن، هذا والله عز وجل وليُّ التَّوفيق، ولا حول ولا قوة إلا بالله.

مع العلم أني لم أقدم على مثل هذا العمل إلا بعد إلحاح من بعض إخواني الذين يظنون الخير، فالله المستعان، واللهَ عز وجل نسألُ أن يسترنا ويحفظنا ويحسن لنا ولهم الختام. اللهم آمين.. وصلى اللهم على نبينا محمد وعلى آله وصحبه وسلم، والحمد لله رب العالمين.
إن شئت أن تحظى بجنة ربنا :: وتفوز بالفضل الكبير الخالد

فانهض لفعل الخير واطرق بابه ::    تجد الإعانة من إله ماجد

واعكف على هذي النفائس إنها :: جمعت فضائل جمع فذٍّ ناقد

فأدم قراءتها بقلب خالص         ::   وادع لكاتبها وكل مساعد
وكتبه
أبو حفص عمر بن أحمد بن محمود الأزهريّ

مركز ومحافظة بني سويف، جمهورية مصر العربية

رجب/ 1433هـ
قال النَّاظم ـ رحمه الله تعالى ـ

5
	

	1ـ
	يَقُـولُ رَاجِـي رَحْمَـةِ الْغَـفُـورِ

	دَوْمًـا سُلَيْمَـانُ هُـوَ الجَمْـزُوري:


	2ـ
	الْـحَمْـدُ لِلهِ مُصَلِّـيًـا عَـلَـى

	مُحَـمَّـدٍ وَآلــهِ وَمَــنْ تَــلاَ


	3ـ
	وَبَعْـدُ: هَــذَا النَّـظْـمُ لِلْمُـرِيـدِ

	فِـي: النُّـونِ، والتَّنْوِيـنِ، وَالْمُـدُودِ


	4ـ
	سَمَّيْـتُـهُ بـِ:(تُحْـفَـةِ الأَطْـفَــالِ)

	عَنْ شَيْخِنَـا الْـمِيهِـىِّ ذِي الْكَمـالِ
                       

	5ـ
	أَرْجُـو بِـهِ أَنْ يَنْـفَـعَ الطُّـلاَّبَـا

	وَالأَجْــرَ وَالْقَـبُـولَ وَالثَّـوَابَـا



توضيح ألفاظ المتن:-

افتتح الناظم وقدم نظمه بالبسملة ولم يكتب كلمة مقدمة في مخطوطاته، وذلك تبركا بذكر اسم الله تعالى. ثم قال: 

ـ يقول راجي رحمة الغفور،أي: يقول الشخص الذي يرجو رحمة الغفور دوما، يقصد بقوله دوما أن الله عز وجل دائما يغفر الذنوب، في الدنيا والآخرة.

سليمان، أي: اسمه سليمان (سليمان بن حسين بن محمد الجمزوري الشهير بالأفندي الشافعي)، هو 
الجمزوري، أي: المعروف والمشهور بالجمزوري، ونسب إلى جمزور؛ لأنها بلدة أبيه، وهي قريبة من (طنطا) بنحو أربعة أميال، أما هو: فقد ولد في شهر ربيع الأول سنة بضع وستين بعد المائة والألْف بطنطا وكانت تعرف قديمًا بـ(طنتدا).
ـ الحمد لله مصلِّيًا على:: محمد وآله ومن تلا. حمد الله، وصلى على النبي (صلى الله عليه وآله وسلم) وآله، ومن تلا، أي: من تبع النبي (صلى الله عليه وآله وسلم) ومن ذكر بعده بإحسان.

ـ قال وبعد، هذه الكلمة تقال للانتقال من المقدمة إلى الموضوع الذي يريد المرء أن يتكلم فيه.

هذا النظم، نفهم من لفظة النظم، أن هذا المتن من أبيات الشعر وليس كلاما منثورا كالأصول الثلاثة مثلا فإنه متن منثور لا منظوم.

للمريد، المريد هو الشخص الذي يريد، والمقصود هنا هو الشخص الذي يريد علم التجويد ليتعلم قراءة القرآن الكريم.

قال: في النون والتنوين والمدود، اكتفى بالإشارة إلى هذه الأحكام فقط في المقدمة رغم أن هذا النظم فيه غير هذه الأحكام كحكم الميم والنون المشددتين، وأحكام الميم الساكنة، وأحكام اللامات، فاكتفائه بالإشارة إليها ـ والله أعلم ـ لعله لأهميتها وكثرتها في القراءة عن غيرها وما فيها من تفصيل، وليلفت نظر المتعلم إليها، أو اختصارا، إذ إنه يتكلم في مقدمة، ـ والله تعالى أعلى وأعلم ـ.

سميته، أي: هذا النظم بتحفة الأطفال، أي: أتحفتهم بالشئ الحسن الجميل.

وأما قوله الأطفال، فإما أن يقصد المبتدئين في هذا العلم، ويكون الجامع بينهم وبين الأطفال هو طلب المعلومة السهلة الميسرة  أو أنه يقصد أن قوله هذا لا يفيد إلا الأطفال، وهذا تواضع منه، والأول أظهر وأولى.
ثم قال عن شيخنا، وهذه مسألة مهمة، ألا وهي: تلقي العلم عن الأشياخ، لا أخذه من الكتب، 

فقد قال بعض أهل العلم: لا تأخذ العلم من صحفي، ولا القرآن من مصحفيّ.
وقال بعض أشياخنا أن من فوائد تلقي العلم عن الشيخ ما يلي:

1ـ التأدب، 2ـ تسديد الفهم، 3ـ اختصار الوقت.

قوله عن شيخه: الميهيّ، نسبة إلى بلدة تسمى (مِيه) وهي بلدة بجوار شبين الكوم بالمنوفية بمصر، ذي الكمال، وصفه هنا بما لا يليق إلا بالله عز وجل، إذ أنه بيَّن مراده في شرحه ـ عفا الله عنه ـ

أرجو به أن ينفع الطُّلابا:: والأجر والقبول والثوابا. ثم رجا اللهَ عز وجل أن ينفع بهذا المتن طلاب هذا العلم، وأن يتقبله منه ،وأن يعطيه عليه الأجر الكثير والثواب.
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أَحْكَامُ النُّونِ السَّاكِنَةِ وَالتَّنْوينِ 
النون الساكنة: هي النون التي لا حركة لها. 

أما التنوين: فهو نون ساكنة زائدة تلحق آخر الاسم. 

  أما الفعلين (ﮅ)،و (ﯤ)، فهذا ليس تنوينا إنما نون توكيد مخففة، رسمت على هيئة  التنوين، وتأخذ حكمه.

              وعلامته: فتحتان أو ضمتان أو كسرتان. 

   حكمه عند الوقف: تبدل الفتحتان ألفًا إلا إذا كانتا على هاء تأنيث مثل: (ﯶ) فيوقف عليها بالهاء، وأما الضمتان والكسرتان فيحذف التنوين فيهما ويوقف عليهما بالسكون ، إلا في قوله تعالى: (ﭝ) فإن أصله التنوين ورسم بالنون ويوقف عليه بها.

أحوالهما: لهما عند حروف المعجم أربعة أحوال: (الإظهار، والإدغام، والقلب، والإخفاء).

أولا: (الإظهار):

 لغة: البيان، اصطلاحًا: هو النطق بالحرف من مخرجه موفًّي جميع صفاته.

حروفه: 6 (ء،هـ/ ع،ح/غ،خ) بيانها كالتالي:

	م
	حرف
	مثال النون الساكنة من كلمة
	مثال النون الساكنة من كلمتين
	مثال التنوين 
(ولا يكون إلا من كلمتين)

	1
	ء
	ﰊ 
	ﰁ     ﰂ
	ﮏ    ﮐ

	2
	هـ
	ﰈ
	ﯭ  ﯮ
	ﮖ  ﮗ

	3
	ع
	ﭭ
	ﯬ  ﯭ
	ﭑ  ﭒ

	4
	ح
	ﮔ
	ﭙ   ﭚ
	ﯲ   ﯳ

	5
	غ
	ﭩ
	ﯣ  ﯤ
	ﮧ  ﮨ

	6
	خ
	ﭜ
	ﭣ  ﭤ
	ﭪ  ﭫ


ثانيًا: (الإدغام): لغة: الإدخال.

     اصطلاحًا: 
                      إدخال حرف ساكن في حرف متحرك بحيث يصيران بتداخلها كحرف واحد كالثاني مشدَّدا.
حروفه: مجموعة في كلمة (يرملون).

أقسامه: إدغام بغنة، وإدغام بغير عنة.

الإدغام بغنة: حروف مجموعه في كلمة (ينمو).

الإدغام بغير غنة: حرفيه (ر ، ل).
	م
	حرف
	مثال للنون الساكنة من كلمة
	مثال للنون الساكنة من كلمتين
	مثال للتنوين (ولا يكون إلا من كلمتين)

	1
	ي
	لا يوجد إدغام للنون الساكنة من  كلمة، أما: (قنوان، وصنوان/ ودنيا، وبنيان) 
فحكمها الإظهار المطلق، 

وليس غيرها في القرآن.
ويسمى أيضا: 

(إظـهـار روايـة)     
	ﭮ  ﭯ    
	ﭱ  ﭲ

	2
	ن
	
	ﯼ   ﯽ    
	ﮈ  ﮉ        

	3
	م
	
	ﭵ  ﭶ  
	ﮀ  ﮁ  

	4
	و
	
	ﯥ    ﯦ  
	ﭦ  ﭨ  

	5
	ر
	
	ﭸ ﭹ  
	ﭢ    ﭣ

	6
	ل
	
	ﯗ  ﯘ    ﯙ  
	ﯖ  ﯗ    


وإليك البيان بالأمثلة:

ثالثًا: (القلب):

 لغة: التحويل.اصطلاحًا: قلب النون الساكنة والتنوين ميمًا مخفاة بغنة. (وليحترز عند التلفظ بالإطباق من كز الشفتين).             مثال النون الساكنة: من كلمة: ( ﮡ) من كلمتين: (ﮪ  ﮫ).
           مثال التنوين: (ﭽ   ﭾ، ﮥ    ﮦ،  ﭢ    ﭣ).
رابعًا: (الإخفاء):لغة: الستر .

اصطلاحًا: النطق بالحرف بصفة بين الإظهار والإدغام عاريًا عن التشديد مع بقاء الغنة.

حروفه: خمسة عشر حرفًا مجموعة في أوائل كلمات البيت التالي:

صف ذا ثنا كم جاد شخص قد سما  ۪  ۫  ۪   دم طيبًا زد في تقًى ضع ظالم

وإليك بيانها بالأمثلة:       (أمثلة النون الساكنة في حالة الإخفاء)
	م
	حرف
	أمثلة للنون الساكنة في كلمة
	أمثلة للنون الساكنة من كلمتين
	أمثلة للتنوين من كلمتين

	1
	ق
	ﭽ
	ﭵ   ﭶ
	ﮙ    ﮚ

	2
	ك
	ﮧ
	ﭫ      ﭬ
	ﯡ   ﯢ

	3
	ج
	ﭚ
	ﭠ    ﭡ
	ﭛ  ﭜ  

	4
	ش
	ﮮ    
	ﭜ  ﭝ  
	ﭷ  ﭺ  

	5
	ض
	ﮎ      
	ﭛ   ﭜ
	ﭠ  ﭡ  

	6
	ط
	  ﮡ  
	ﮙ   ﮚ   
	ﭷ  ﭸ  

	7
	د
	  ﯞ  
	ﭴ   ﭵ  
	ﮬ  ﮭ  

	8
	ت
	ﮝ  
	ﭚ  ﭛ  
	  ﭘ    ﭙ

	9
	ص
	ﭖ   
	ﯥ  ﯦ  
	ﮰ  ﮱ  

	10
	ز
	ﮫ
	ﯟ  ﯠ  
	  ﭹ    ﭺ  

	11
	س
	ﰄ
	ﮈ  ﮉ  
	ﯿ  ﭑ  

	12
	ظ
	ﯻ   
	ﰎ     ﰏ  
	ﭳ   ﭴ  

	13
	ذ
	ﰊ
	  ﯩ  ﯪ   
	ﮬ  ﮮ  

	14
	ث
	  ﯣ    
	ﭡ   ﭢ   
	ﯳ  ﯴ  

	15
	ف
	ﮞ  
	ﰉ  ﰊ    
	ﯳ  ﯴ  


الدليل من متن تحفة الأطفال:
	(أَحْكَامُ النُّونِ السَّاكِنَةِ وَالتَّنْوينِ)

	6ـ
	لِلـنُّـونِ إِنْ تَسْـكُـنْ وَلِلتَّنْـوِيـنِ

	أَرْبَـعُ أَحْـكَـامٍ، فَـخُـذْ تَبْيِيـنِـي


	7ـ
	فَـالأَوَّلُ: الإظْهَـارُ قَبْـلَ أَحْـرُفِ



	لِلْحَلْـقِ سِـتٌّ رُتِّبَـتْ فَلْتَـعْـرِفِ
              


	8ـ
	هَمْـزٌ فَهَـاءٌ ثُـمَّ عَـيْـنٌ حَــاءُ

	ـ مُهْمَلَـتَـانِ ـ ثُــمَّ غَـيْـنٌ خَــاءُ


	9ـ
	والثَّـانِ: إِدْغَــامٌ بِسِـتَّـةٍ أَتَــتْ

	فِي: (يَرْمُلُـونَ) عِنْدَهُـمْ قَـدْ ثَبَتَـتْ
      


	10ـ
	لَكِنَّهَـا قِسْمَـانِ: قِـسْـمٌ يُدْغَـمَـا
                                      


	فِـيـهِ بِغُـنَّـةٍ بـ:ِ(يَنْـمُـو) عُلِـمَـا
                                              


	11ـ
ـ
	إِلاَّ إِذَا كَــانَا بِكِلْـمَـةٍ فَـــلاَ



	تُدغِـمْ كَـ:(دُنْيَـا) ثُـمَّ (صِنْـوَانٍ) تَـلاَ




	12ـ
	وَالثَّـانِ: إِدْغَـامٌ بِغَـيْـرِ غُـنَّـهْ

	فـي الـلاَّمِ وَالـرَّا ثُـمَّ كَرِّرَنَّـهْ


	13ـ
	وَالثَّالـثُ: الإِقْـلاَبُ عِنْـدَ الْـبَـاءِ

	مِيمًـا بِغُـنَّـةٍ مَــعَ الإِخْـفَـاءِ


	14ـ
	وَالرَّابِعُ: الإِخْفَـاءُ عِنْـدَ الْفَاضِـلِ

	مِـنَ الحُـرُوفِ وَاجِـبٌ لِلْفَاضِـلِ


	15ـ
	فِي خَمْسَةٍ مِنْ بَعْدِ عَشْـرٍ، رَمْزُهَـا



	فِي كِلْمِ هَذَا البَيْـتِ قَـد ضَّمَّنْتُهَـا:
       


	16ـ
	(صِفْ ذَا ثَنَا كَمْ جَادَ شَخْصٌ قَدْ سَمَا
          
	دُمْ طَيِّبًا زِدْ فِي تُقًى ضَـعْ ظَالِمَـا)
                         


توضيح ألفاظ المتن:- 

ذكر أن عدد حروف الإظهار ستة، وأنها تخرج من الحلق، وأن ترتيبها في مخرجها على النحو الذي سيذكره، فقال: همز فهاء ثم عين حاء :: مهملتان ثم غين خاء.
والألف في قوله: قسم يدغما يقصد بها النون والتنوين، أما الألف في قوله: إلا إذا كانا فيقصد بها النون وما تدغم فيه؛ لأن التنتوين دائما متطرفا وبالتالي فلا يلتقي مع ما بعده إلا من كلمتين.
ذكر هنا أن الحكم الثالث من أحكام النون الساكنة والتنوين هو القلب، وعبر عنه بالإقلاب، وإن كان لفظ القلب أفصح. كما قال الإمام ابن الجزري ـ رحمه الله تعالى ـ في مقدمته (والقلب عند البا...)

وقوله: عند الفاضل، أي: الباقي من الحروف، أما قوله: واجب للفاضل، فيقصد الشخص الفاضل الذي فضل بقراءة كتاب الله تعالى.
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حُكْمُ المِيمِ والنُّونِ المُشَدَّدَتَيْنِ
حكمهما : يُغنَّان وصلا ووقفًا بمقدار ألف (وهو ما يعرف بحركتين) .

مثل: (ﭒ، ﭦ، ﮪ). وهذه هي الكلمة الوحيدة التي فيها (م ، ن) مشدَّدتان.
الدليل من متن تحفة الأطفال:
	(17)وَغُـنَّ مِيمًـا ثُـمَّ نُونًـا شُــدِّدَا

	وَسَـمِّ كُـلا حَـرْفَ غُنَّـةٍ بَــدَا



توضيح ألفاظ المتن:-

(17)ـ وغن ميما ثم نونا ..... أى: سَمِّ كلا من الميم والنون المشددتين حرف غنة؛ لأنه ليس من حرف في أصله غنة إلا هذين الحرفين.
أحكام الميم الساكنة 
الميم الساكنة: هي التي لا حركة لها.

   أحوالها: لها عند حروف المعجم ثلاثة أحوال (الإخفاء، الإدغام، الإظهار)، وقد سبق تعريف هذه المصطلحات عند الكلام على النون الساكنة والتنوين. 

(الإخفاء): له حرف واحد هو (ب) مثل: (ﭜ   ﭝ) . (
)
(الإدغام): له حرف واحد هو (م) مثل: (ﭭ   ﭮ   ﭯ)
(الإظهار): وحروفه الـ (26) حرف الباقية، مثل: (ﭭ، ﮢ   ﮣ، ﮮ   ﮯ)
الدليل من متن تحفة الأطفال:                 
(أحكام الميم الساكنة)
	(18)وَالمِيمُ إِنْ تَسْكُنْ تَجِي قَبْـلَ الْهِجَـا
                        
	لاَ أَلِـفٍ لَيِّنَـةٍ لِــذِي الْحِـجَـا


	(19)أَحْكَامُهَـا ثَلاَثَـةٌ لِـمَـنْ ضَبَـطْ:

	إِخْفَـاءٌنِ، ادْغَـامٌ، وَإِظْهَـارٌ، فَـقَـطْ


	(20)فَالأَوَّلُ: الإِخْفَـاءُ عِـنْـدَ الْـبَـاءِ
                             
	وَسَـمِّـهِ الشَّـفْـوِيَّ لِـلْـقُـرَّاءِ


	(21)وَالثَّـانِ: إِدْغَـامٌ بِمِثْلِـهَـا أَتَـى

	وَسَمِّ إدْغَامًـا صَغِيـرًا يَـا فَتَـى


	(22)وَالثَّالِـثُ: الإِظْهَـارُ فِي الْبَقِـيَّـهْ

	 مِـنْ أَحْـرُفٍ وَسَمِّهَـا شَفْـوِيَّـهْ


	(23)وَاحْذَرْ لَدَى وَاوٍ وَفَـا أَنْ تَخْتَفِـي

	لِقُرْبِـهَـا وَالاتِّـحَـادِ فَـاعْـرِفِ
                


توضيح ألفاظ المتن:-

(18) والميم إن تسكن .... أى أن الميم الساكنة تأتى قبل كل حروف الهجاء إلا حرفا واحدًا هو الألف؛ لأن الألف لا تكون إلا ساكنةً ولا يكون ما قبلها إلا مفتوحًا فكيف يأتى قبل الألف أى حرف ساكن(الميم أو غيره)لذا قال لذى الحجا أى لصاحب العقل.
(19) إخفاءُنِ دغام، تقرأ هكذا بالنقل (أى نقل حركة الهمزة إلى الساكن قبلها مع حذف الهمزة تخفيفا).
(وسمه الشفْوىَّ) سكنت الفاء وجوبًا للوزن ، وكذلك قوله شفْوية.
(23)قال: واحذر لدى واو وفا أن تختفي :: لقربها والاتحاد فاعرف
مما سبق نعرف أن الميم الساكنة إذا أتى بعدها واو أو فاء فحكمها الإظهار،لكن نظرًا لقرب مخرج الفاء من مخرج الميم واتحاد مخرج الواو مع مخرج الميم فينبغى أن ينتبه القارىء حتى لا يقرأ بالإخفاء عند هذين الحرفين سهوًا منه.

والناظم فى البيت خالف الترتيب المذكور فى شطر البيت الأول فقال لقربها والاتحاد مع أن الإقتراب للفاء المذكورة ثانياُ والاتحاد للواو المذكورة أولا، فليعلم.
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أحكام لام (ال) ولام الفعل 
الأحكام المشار إليها فى الأبيات:-

شرع الناظم في بيان أحكام اللامات، فنقول وبالله التَّوفيق: أحكام اللامات ـ كلّها ـ كالآتي:

أولا: لام (ال) لها حكمان، 
1ـ الإظهار: ويكون هذا الحكم إذا وقع بعدها أحد الحروف الآتية، وهي: (إبغ حجك وخف عقيمه)، وعددها أربعة عشر حرفا، نحو: (الأسماء، الباب، الغمام، الحياة، الجنة، الكتاب، الوصية، الخيرات، الفرقان، العلم، القرآن، اليمين، المحسنين، الهُدى). 
2، الإدغام: ويكون هذا الحكم إذا وقع بعدها أحد الحروف الآتية، (ط، ث، ص، ر، ت، ض، ذ، ن، د، س، ظ، ز، ش، ل)، وهي: الواقعة في أوائل كلمات البيت التالي: 

	(طِبْ ثُمَّ صِلْ رُحْمًا تَــفُزْ ضِفْ ذَا نِعَمْ
                 

	دَعْ سُوءَ ظَـنٍّ زُرْ شَرِيفًـا لِلْكَرَمْ)




وهي أيضا الأربعة عشر حرفًا الباقية من حروف الهجاء الثمانية والعشرين. وأمثلتها كالآتي: (الطَّيِّبون، الثَّواب، الصَّلاة، الرَّحمن، التَّائبون، الضَّأن، الذِّئب، النَّعيم، الدِّين، السَّماء، الظِّل، الزَّكاة، الشَّهادة، اللَّيل).

ثانيًا: (لامي الفعل والحرف ((هل، بل)))  لهما حكمان أيضا:
1ـ الإدغام: ويكون هذا إذا وقع بعد أيٍّ منهما (اللام، أو الراء)، نحو: (بل لا تكرمون، بل رفعه/ هل لنا، وليس في القرآن كله : هل بعدها راء).

2ـ الإظهار: وذلك إذا وقع بعد أيٍّ منهما (أيّ حرف من حروف الهجاء عدا اللام والراء)، نحو: (بل أحياء، بل يداه مبسوطتان، بل سولت/ قل هل يستوي الأعمى والبصير، هل تجزون إلا ما كنتم تعملون، هل جزاء الإحسان إلا الإحسان).
ثالثًا: أيّ لام أخرى حكمها الإظهار مطلقًا، نحو: (وليكتب بينكم، ألسنتكم، ألف عام).

الدليل من متن تحفة الأطفال:           
(أحكام لام (ال) ولام الفعل)
	(24) لِـلاَمِ (أَلْ) حَـالاَنِ قَبْـلَ الأَحْـرُفِ

	أُولاَهُمَـا: إِظْهَـارُهَـا، فَلْتَـعْـرِفِ


	(25) قَبْلَ ارْبَعٍ مَعْ عَشْـرَةٍ خُـذْ عِلْمَـهُ

	مِنْ: (إِبْـغِ حَجَّـكَ وَخَـفْ عَقِيمَهُ)


	(26) ثَانِيهِمَـا: إِدْغَامُهَـا فِـي أَرْبَــعِ

	وَعَشْـرَةٍ أَيْضًـا، وَرَمْزَهَـا فَـعِ:
                              

	(27) (طِبْ ثُمَّ صِلْ رُحْمًا تَــفُزْ ضِفْ ذَا نِعَمْ
                 

	دَعْ سُوءَ ظَـنٍّ زُرْ شَرِيفًـا لِلْكَرَمْ)



	(28) وَاللاَّمَ الاُولَـى سَمِّهَـا قَمْـرِيَّـهْ

	وَاللاَّمَ الاُخْـرَى سَمِّهَـا شَمْسِيَّـهْ


	(29)وأظْهِـرَنَّ لاَمَ فِـعْـلٍ مُطْلَـقَـا

	فِي نَحْوِ: (قُلْ نَعَـمْ) وَ(قُلْنَـا) وَ(الْتَقَـى)



توضيح ألفاظ المتن:-

(25)- قبل اربع- تعامل الهمزة هنا على أنها همزة وصل حفاظًا على وزن البيت.

(28) تقرأ- الاولى- ،والاخرى- بالنقل فيهما.
 في المِثْلَيْنِ وَالمُتَقَارِبَيْنِ وَالمُتَجَانِسَيْن
	(30)إِنْ فِي الصِّفَاتِ وَالمَخَـارِجِ اتَّفَـقْ

	حَرْفَـانِ فَالْمِثْـلاَنِ فِيهِمَـا أَحَـقّ


	(31)وَإِنْ يَكُونَـا مَخْـرَجًـا تَقَـارَبَـا

	وَفِـي الصِّفَـاتِ اخْتَلَفَـا يُلَقَّـبَـا


	(32)مُتْقَارِبَـيْـنِ، أَوْ يَكُونَـا اتَّـفَـقَـا

	فِي مَخْـرَجٍ دُونَ الصِّفَـاتِ حُقِّقَـا
                                             


	(33)بِالْمُتَجَانِسَـيْـنِ، ثُـمَّ إِنْ سَـكَـنْ

	أَوَّلُ كُــلٍّ فَالصَّغِـيـرَ سَمِّـيَـنْ


	(34)أَوْ حُرِّكَ الحَرْفَانِ فِي كُـلٍّ فَقُـلْ:

	كُـلٌّ كَبِيـرٌ، وافْهَمَـنْـهُ بِالْمُـثُـلْ



         توضيح ألفاظ المتن:ـ
(32) متقاربين هذه الكلمة تقرأ بإثبات التاء مع إسكانها ،أو بحذفها من الكلمة أصلا ، ولا يصح هنا فى البيت إثباتها مع فتحها/ هذا الباب لا يشرح إلا بعد معرفة بابي المخارج والصفات لاعتماده الكلي على هذين البابين.
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أقْسَامُ المَدِّ 
المد: لغة: الزيادة ، اصطلاحًا : إطالة الصوت بحرف من حروف المد .

القصر: لغة: الحبس ، اصطلاحًا: إثبات حرف المد من غير زيادة عليه .

حروف المد: (واي) وهي بشروطها في كلمة (نوحيها).

شرطها: أن تسكن وتكون من جنس حركة ما قبلها، بأن يأتي قبل الياء الساكنة كسر، وقبل الواو الساكنة ضم، والألف دائمًا ساكنة وقبلها مفتوح ـ كما مرّ ـ.  فإذا انفتح ما قبل الواو والياء كانتا حرفي لين لا مد. نحو: (قريش، والصيف، البيت، خوف، شئ، السوء)
المد نوعان : (أصلي وفرعي)
المد الأصلي (الطبيعي): وهو الذي لا تقوم ذات حرف المد إلا به ومقداره حركتان ولا يتوقف على سبب.

المد الفرعي : وهو الزائد على المد الأصلي لسبب من سببي المد .
سببي المدّ: 1ـ الهمز، 2ـ السكون.
الدليل من متن تحفة الأطفال:               
(أقْسَامُ المَدِّ)
	(35)وَالْمَـدُّ: أَصْلِـيٌّ، وَفَرْعِـيٌّ لَــهُ

	   وَسَــمِّ أَوَّلا طَبِيعِـيًّـا وَهُـــو:


	(36)مَا لاَ تَوَقُّـفٌ لَـهُ عَلَـى سَبَـبْ

	   وَلا بِدُونِـهِ الحُـرُوفُ تُجْتَـلَـبْ


	(37)بلْ أَيُّ حَرْفٍ غَيْـرِ هَمْزٍ أَوْ سُكُونْ
            

	جَا بَعْـدَ مَـدٍّ فَالطَّبِيعِـيُّ يَكُـونْ
                            


	(38)وَالآخَرُ: الْفَرْعِـيُّ مَوْقُوفٌ عَلَـى

	سَبَبْ كَهَمْـزٍ أَوْ سُكُـونٍ مُسْجَـلا


	(39)حُـرُوفُـهُ ثَـلاَثَـةٌ فَعِـيـهَـا

	مِنْ لَفْظِ: (وَايٍ) وَهْيَ فِـي: (نُوحِيهَـا)


	(40)وَالكَسْرُ قَبْلَ الْيَا، وَقَبْلَ الْواوِ ضَـمْ

	شَرْطٌ، وَفَتْـحٌ قَبْـلَ أَلْـفٍ يُلْتَـزَمْ


	(41)وَاللِّيـنُ مِنْهَـا الْيَا وَوَاوٌ سُكِّـنَـا


	إِنِ انْفِتَـاحٌ قَبْـلَ كُـلٍّ أُعْلِـنَـا




توضيح ألفاظ المتن:
(36) ولا بدونه الحروف تجتلب. أى لايتأتى النطق بحروف المد إلا بهذا المقدار المعروف بالمد الطبيعي فإذا قلنا مثلا: (قال) ثم نزعنا مقدار المد الطبيعى من الألف صارت الكلمة (قَل) وهكذا فى غيرها من حروف المد.

(38) والأخر الفرعي.... مسجلا. قوله مسجلا أى: مطلقا، والإطلاق هنا كالأتى:

 الإطلاقُ مع الهمز غيرُ الإطلاق مع السكون.

 فالإطلاق مع الهمز بأن يأتى قبل حرف المد أوبعده فإنه بهذا أو ذاك يخرجه من الطبيعى إلى الفرعى.

 أما الإطلاق مع السكون بأن يكون السكون سكونًا لازمًا أو عارضًا ،ففى كلتا الحالتين أخرج حرف المد من كونه أصلى إلى كونه فرعى.

(39) فعيها أى فاحفظها. وهى فى (نوحيها) أى مجتمعة بشروطها وبغير خروج عن الطبيعي فى هذه الكلمة، فالواو ساكنة وقبلها ضم، والياء ساكنة وقبلها كسر ، والألف ساكنة ودائمًا قبلها فتح ،

ومع ذلك أيضًا لم يأت بعد أى حرف من حروفها سكون ولم يلق أى منها الهمز لا قبل ولا بعد.

أما كلمتي (أوذينا، وأوتينا) فالواو فيهما حرف بدل؛ لأنها سبقت بهمز، والبدل من المدود الفراعية لا الأصلية وعليه فلا يصح إدخال الكلمتين في أمثلة المد الطبيعي كما يفعل البعض.
(41) اللين أى الخروج فى سهولة ويسر. (فكل حرف مدّ حرف لين ولا عكس).
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أَحْكَامُ َالمَدِّ (
)
أنواع المد بسبب الهمز يتمثل فيما يلي:ـ 
	م
	نوع المــــــد
	مثالـــــــــه
	حكمـــه
	مقـــداره

	1
	المتصل
	ﭲ، ﮁ  ، ﭔ   
	واجب
	4 ، 5

	2
	المنفصل
	ﭕ   ﭖ ، ﯞ    ﯟ  ، ﮢ   ﮣ
	جائز
	2 ، 4 ، 5

	3
	البدل
	ﭻ ، ﭴ ، ﭲ
	جائز
	2


الدليل من متن التحفة:               
(أَحْكَامُ َالمَدِّ)
	42ـ
	لِلْمَـدِّ أَحْـكَـامٌ ثَـلاَثَـةٌ تَـدُومْ
                                         

	وَهْيَ: الْوُجُوبُ، وَالْجَوَازُ، وَاللُّـزُومْ
                                        


	43ـ
	فَوَاجِبٌ إِنْ جَاءَ هَمْـزٌ بَعْـدَ مَـدّ

	فِـي كِلْمَـةٍ، وَذَا بِمُتَّصِـلْ يُـعَـدّ
          

	44ـ
	وَجَائِـزٌ مَـدٌّ وَقَصْـرٌ إِنْ فُصِلْ

	كُـلٌّ بِكِلْمَـةٍ وَهَـذَا المُنْفَـصِـلْ
         

	45ـ
	وَمِثْـلُ ذَا إِنْ عَرَضَ السُّـكُـونُ

	وَقْـفًـا كَـ:(تَعْلَـمُـونَ) (نَسْتَـعِـيـنُ)


	46ـ
	أَوْ قُـدِّمَ الْهَمْـزُ عَلَى المَـدِّ وَذَا

	بَـدَلْ كَـ:(آمَـنُـوا) وَ(إِيمَـانًـا) خُـذَا


	47ـ
	وَلاَزِمٌ إِنِ الـسُّـكُـونُ أُصِّـلاَ

	وَصْـلا وَوَقْفًـا بَعْـدَ مَـدٍّ طُوِّلاَ



توضيح ألفاظ المتن:-

(44) وجائز مد وقصر إن فصل ::  كل بكلمة وهذا المنفصل.  هذا يفيد تأكيدا أن الناظم غير متقيد بحفص من طريق الشاطبية، إذ إن حفصًا ليس له قصر المنفصل من هذا الطريق.

(46)أو قدم الهمز على المد وذا :: بدل كآمنوا وإيمانا خذا.  هنا أدخل الناظم المد البدل تحت حكم الجواز، وهذا يؤكد أن الناظم يتكلم عن التجويد عمومًا وليس متقيدًا بأحكام رواية حفص؛ لأنه ليس أحد من القراء يجوز له غير القصر فى البدل إلا ورش عن نافع فبالتالى حفص ليس له إلا القصر فى البدل ، ولو كان متقيدًا بأحكام رواية حفص للزمه أن يدخل البدل تحت حكم الوجوب كما أدخل المتصل وحينئذٍ يكون المتصل يجب مده والبدل يجب قصره، والبدل إنما سمَّى بدلا لما حدث فيه من إبدال فمثلا كلمة (ءامنوا) أصلها (ءأْمنوا) وكلمة (إيمانًا) أصلها (إئمانًا) والقاعدة كما قال الشاطبى ـ رحمه الله تعالى ـ:
وإبدال أخرى الهمزتين لكلهم *** إذا سكنت عزم كآدم أوهلا.

فكل همزتين التقيا والثانية منهما ساكنة: تبدل الثانية من جنس حركة الأولى، فإن كانت الأولى مفتوحة أبدلت الثانية ألفا، وهكذا كما هو معلوم من مجانسة حروف المد للحركات قبلها، وقد مر ذلك.
(47)ولازم........البيت. اللزوم معناه عدم الانفكاك ، فهذا النوع من المد سمّى لازمًا لأن بعده سكون لازم لا ينفك عنه وصلا ولا وقفًا، وقال بعضهم سمى لازمًا للزوم مده مقدارًا واحدًا عند كل القراء (6 حركات).
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أقْسَامُ المَدِّ الَّلازِمِ 
· أنواع المد بسبب السكون تتمثل فيما يلي:
	م
	نوع المد
	مثاله
	حكمه
	مقداره

	1
	مد لازم كلمي مثقل
	ﯸ   
	لازم
	6 حركات

	2
	مد لازم كلمي مخفف
	ﭻ (موضعي يونس)   
	لازم
	6 حركات

	3
	مد لازم حرفي مثقل
	السين في (ﭑ)
	لازم
	6 حركات

	4
	مد لازم حرفي مخفف
	ﭑ
	لازم
	6 حركات

	5
	مد عارض للسكون
	ﯠ - ﭥ
	جائز
	2 ، 4 ، 6

	6
	مد لين عارض للسكون
	ﭖ
	جائز
	قصر، 4 ، 6


الدليل من متن التحفة:      
(أقْسَامُ المَدِّ الَّلازِمِ)
	
	أَقْـسَـامُ لاَزِمٍ لَدَيْـهِـمْ أَرْبَـعَـهْ
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	كِلاَهُمَـا مُـخَـفَّـفٌ، مُـثَـقَّـلُ

	فَـهَــذِهِ أَرْبَـعَــةٌ تُـفَـصَّـلُ


	
	فَإِنْ بِكِلْمَـةٍ سُـكُـونٌنِ اجْتَـمَـعْ

	مَعْ حَرْفِ مَدٍّ فَهْـوَ كِلْمِـيٌّ وَقَـعْ


	
	أَوْ فِي ثُلاَثِـيِّ الحُـرُوفِ وُجِـدَا

	وَالمَـدُّ وَسْطُـهُ فَحَـرْفِـيٌّ بَــدَا


	
	كِلاَهُـمَـا مُثَـقَّـلٌ إِنْ أُدْغِـمَـا

	مَخَفَّـفٌ كُـلٌّ إِذَا لَــمْ يُدْغَـمَـا


	
	وَاللاَّزِمُ الْحَرْفِـيُّ أَوَّلَ الـسُّـوَرْ

	وُجُـودُهُ، وَفِـي ثَمَـانٍنِ انْحَـصَـرْ


	
	يَجْمَعُهَا حُرُوفُ: (كَمْ عَسَـلْ نَقَـصْ)


	وَعَيْنُ ثَلِّثْ، لَكِنِ الطُّولُ أَخَـصّ



	
	وَمَا سِوَى الحَرْفِ الثُّلاَثِيْ لاَ أَلِـفْ

	فَـمَـدُّهُ مَـدًّا طَبِيعِـيًّـا أُلِــفْ


	
	وَذَاكَ أَيْضًا فِـي فَوَاتِـحِ السُّـوَرْ

	فِي لَفْظِ: (حَيٍّ طَاهِـرٍ) قَـدِ انْحَصَـرْ


	
	وَيَجْمَـعُ الْفَوَاتِـحَ الأَرْبَع عَّشَـرْ:

	(صِلْهُ سُحَيْرًا مَنْ قَطَعْكَ) ذَا اشْتَهَـرْ



توضيح ألفاظ المتن:
(50) – سكونٌ اجتمع- تقرأ بالنقل.

(51) أو فى ثلاثيِّ الحروف وجدا :: والمد وسطه فحرفي بدا. معنى ذلك أن اسم كل حرف من الحروف التى تمد 6 حركات مد لازم فى فواتح السور يكون من ثلاث أحرف أوسطها حرف مد بالشرط السابق (أن يسكن ويجانس حركة ما قبله – فمثلا الكاف متكونة من(كَ ا ف) والنون متكونة من(نُ و ن) وهكذا فى الثمانية أحرف التى تمد مدًا لازمًا إلا العين فوسطها حرف لين لأن قبله فتح وليس الفتح من جنسه ولكن لما كان بعده سكونا لازمًا قوى به ولذلك: فالعين فى فاتحة سورتي مريم والشورى بها ثلاثة أوجه هى: (القصر، والتوسط، والإشباع) لكل القراء.

(53) ثمان انحصر.. تقرأ بالنقل.

(54) وعين ثلث......البيت. اخترنا للحفظ النسخة التي بها: وعين ثلث لكن الطول أخص. لما هو واضح بها وهو  أنها تبين أن: عين مريم والشورى بها ثلاثة أوجه لا اثنين فقط، مع العلم أنها نسخة معتمدة كما نقل ذلك العلامة الضباع ـ رحمه الله ـ.
حروف فواتح السور إجمالا (14) حرفًا هي: (صِلْهُ سُحَيْرًا مَنْ قَطَعْكَ)، ولكنها تنقسم إلى أربعة أقسام:
       1ـ ما يمد 6 حركات بلا خلاف وذلك فى حروف (نقص عسلكم) إلا العين.
       2ـ حرف العين فى فاتحة مريم والشورى فيه ثلاثة أوجه(القصر ،التوسط 4 ،الإشباع 6).
       3ـ ما يمد حركتين فقط وهى حروف (حى طهر).

        4ـ ما لا يمد أصلا إذ ليس به حرف مد وهو (الألف). من قولك (ألم ، ألر....ونحوه).
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	     خَاتِمَــــــةٌ       

	
	وَتَـمَّ ذَا النَّـظْـمُ بِحَـمْـدِ اللَّـهِ

	عَلَـى تَمَـامِـهِ بِــلاَ تَنَـاهِـي


	
	أَبْيَاتُـهُ: (نَـدٌّ بَـداَ) لِــذِي النُّـهَـى

	تَارِيخُهَـا: (بُشْـرَى لِمَـنْ يُتْقِنُـهَـا)


	
	ثُـمَّ الصَّـلاَةُ وَالـسَّـلاَمُ أَبَــدَا

	عَلَـى خِتَـامِ الأَنْبِـيَـاءِ أَحْـمَـدَا


	
	وَالآلِ وَالصَّحْـبِ وَكُـلِّ تَـابِـعِ

	وَكُـلِّ قَــارِئٍ وكُـلِّ سَـامِـعِ



توضيح ألفاظ المتن:-

(59) أبياته (ند بدا) النَّد هو نوع من الروائح الطيبة وهو خليط من العطور. لذي النهى أي لصاحب العقل.

قوله أبياته بصيغة التذكير  يرجع إلى النظم.  وأما قوله تاريخها فيرجع إلى التحفة.

ونلاحظ أيضًا أنه ختم بالحمد وبالصلاة على نبينا وسيد الخلق أجمعين محمد صلى الله عليه وآله وسلم.

ـ وأما المقصود من قوله عن عدد أبيات النظم (أبياته ند بدا) وعن تاريخ تأليفه (بشرى لمن يتقنها) من الناحية العددية فنقول: إن ترتيب الحروف الذي عليه عدّ الجمَّل هو ترتيب المشارقة، وقد اشتهر أن لكل حرف من هذه الأحرف رقما يعد به، وقد استخدم العلماء قديما وحديثا هذا العدّ في تسجيل عدد أبيات منظوماتهم ، وكذلك تاريخ التأليف أحيانا في النظم نفسه كما قال العلامة حافظ بن أحمد الحكميّ ـ رحمه الله ـ في منظومته سلم الوصول إلى علم الأصولفي التَّوحيد:

أبياتها يسر بـِعَدِّ الجُمَّلِ :: تأْريخها الغفران فافهم وادع لي. وكما قال الجمزوري هنا في متن التحفة: 

(أبياتها ند بدا لذي النهى:: :: تأريخها بشرى لمن يتقنها) . فنقول:

طريقة حساب الجمَّل كالآتي: (أبجد هوز حطي كلمن سعفص قرشت ثخذ ضظغ) 

وإليك بيانها في الصفحة التالية:
طريقة عدّ، أو حساب الجُمَّل
	الحرف
	قيمته العددية
	الحرف
	قيمته العددية
	الحرف
	قيمته العددية
	الحرف 
	قيمته العددية

	أ
	1
	ح
	8
	س
	60
	ت
	400

	ب
	2
	ط
	9
	ع
	70
	ث
	500

	ج
	3
	ي
	10
	ف
	80
	خ
	600

	د
	4
	ك
	20
	ص
	90
	ذ
	700

	هـ
	5
	ل
	30
	ق
	100
	ض
	800

	و
	6
	م
	40
	ر
	200
	ظ
	900

	ز
	7
	ن
	50
	ش
	300
	غ
	1000


مع العلم أن كل من: أ / ـَا: لهما مدلول واحد في العدّ، وكذلك: ى/ ي: لهما مدلول واحد أيضًا. 

وعليه (ند بدا = ن 50 + د 4 + ب2 +د4 +ا 1= 61. 

(بشرى لمن يتقنها = ب2+ ش300+ ر200+ ى10+ ل30 + م40+ ن50+ ي10+ ت400+ ق100+ ن50+هـ 5+ا 1 = 1198هـ. 

فافهم وادع لي وله . وفقك الله لما أحبه . ءامين .
تم الكتاب بفضل الله تعالى ومدده
والحمد لله أولا وآخرا وظاهرا وباطنا
وصلي الله على نبينا محمد وآله وصحبه وسلم.
وكتبه: أبو حفص عمر بن أحمد الأزهريّ.
مركز ومحافظة بني سويف، جمهورية مصر العربية. // رجب/ 1433هـ.      
م/01020599533/ 01111249490 
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أســـنى الأقـــوال


فـي شـــرح مـتـن


تــحــفــة الأطــفــال





كتبــــه


الفقير إلى ربه تعالى


أبو حفص عمر بن أحمد بن محمود الأزهريّ


عفا الله عنه

















(1) وهناك قول صحيح آخر في الميم الساكنة الأصلية التي بعدها باء، نحو: (يعتصم بالله) وهو: الإظهار، وقد صححهما في نشره ابن الجزري رحمه الله. أما الميم الناتجة عن القلب، نحو: (من بعد، رجما بالغيب) فنقل غير واحد من أهل العم الإجماع على إخفائها. والله تعالى أعلى وأعلم.


(2) فائدة: المقروء به لحفص في المتصل التوسط فقط (4 حركات). وفي المنفصل المقروء له فيه القصر (حركتين) والتوسط فقط، كما كان يفعل الشَّاطبي رحمه الله أما الفُوَيقات (3 أو 5 حركات) فلا يقرأ بها لأحد من القراء ـ والله أعلم ـ مع العلم أن فويق التوسط (5 حركات) من التيسير لا من الشَّاطبية. 










